

# La mujer en la diplomacia

Se ha incrementado la representación femenina en la esfera diplomática a escala mundial, también en Naciones Unidas, pero no es suficiente. Sin la contribución de la mitad de la población mundial no se pueden desarrollar políticas que funcionen para todos.

En 2022 la Asamblea General de Naciones Unidas declaró el día 24 de junio como día internacional de la mujer en la diplomacia. Las mujeres y niñas representan la mitad de la población mundial, por lo que su participación y consideración en el desarrollo de políticas que funcionen para todos es muy necesaria. No obstante, no ha sido hasta hace relativamente poco que se les ha empezado a tener en cuenta y han empezado a ocupar posiciones de poder. A lo largo de este artículo se observará la importancia de que haya más mujeres diplomáticas y posibles formas para conseguirlo que fueron propuestas éste 24 de junio en el segundo acto para celebrar el Día internacional de las Mujeres en la Diplomacia en la Sede de la ONU en Nueva York.

## ***Las mujeres diplomáticas a lo largo del tiempo:***

Las mujeres llevan siglos participando en la diplomacia (en menor medida que los hombres). Tuvieron, por ejemplo, un papel crucial en Naciones Unidas desde la redacción y firma de la

Carta de las Naciones Unidas en 1945 (aunque solo 4 de las 850 personas que la firmaron eran mujeres) y su contribución para la inclusión de los derechos de la mujer en la Declaración Universal de los Derechos Humanos en 1948.



Delegadas de la Subcomisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer en mayo de 1946, en Nueva York

No obstante, a menudo se han ignorado sus contribuciones, a pesar de que los estudios demuestran que cuando las mujeres ocupan cargos en gabinetes y parlamentos, aprueban



leyes y políticas mejores para la gente corriente, el medio ambiente y la cohesión social, y sus estilos de liderazgo, su experiencia y sus prioridades permiten ampliar el alcance de las cuestiones que se examinan y la calidad de los resultados. Su participación en los procesos de paz de Liberia e Irlanda son ejemplos claros del papel fundamental que han desempeñado las mujeres para lograr resultados positivos duraderos.

Por lo tanto, aún queda un largo camino por recorrer. La violencia contra las mujeres en política sigue siendo un grave problema que dificulta el avance hacia la igualdad de género y supone una amenaza para la participación de la mujer en procesos políticos, por medio de un entorno hostil que disuade a las mujeres de entrar en política o expresar sus opiniones. Así, se observa que en la Asamblea General de las Naciones Unidas, solo cuatro mujeres han sido elegidas presidentas en sus 77 años de existencia. En el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, compuesto por 15 miembros, las mujeres representan algo más de un tercio de los miembros. Entre 1992 y 2019 las mujeres solo representaron el 13% de las personas negociadoras, el 6% de las mediadoras y el 6% de las signatarias en los procesos de paz en todo el mundo. Ahora bien, Naciones Unidas en 2020 consiguió la paridad entre su personal directivo superior y ha logrado mayor diversidad geográfica entre sus coordinadores residentes.

Por ello, en la resolución A/RES/76/269, la Asamblea General acabó declarando en 2022 el 24 de junio como Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia e invitó a todos los Estados Miembros, organizaciones de Naciones Unidas, grupos no gubernamentales, instituciones académicas y asociaciones de mujeres diplomáticas a realizar diferentes actividades para potenciar la educación y la sensibilización del público sobre el aporte de las mujeres diplomáticas a la paz, el desarrollo sostenible y los derechos humanos. También buscaba que los jóvenes tengan más mujeres diplomáticas como modelos a seguir.

#### ***Liderazgo y participación política de las mujeres:***

En la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), aprobados por los dirigentes mundiales en 2015, destaca lograr la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer. Entonces, la participación y el liderazgo de las mujeres en la política y la vida pública en igualdad son fundamentales para alcanzar los ODS. La meta común adoptada internacionalmente en la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing también es lograr la participación política y una distribución equilibrada del poder entre hombres y mujeres en la toma de decisiones. No obstante, como ya se ha mencionado, los datos muestran que la representación de las mujeres es insuficiente en todos los niveles de toma de decisiones del mundo.



En enero de 2023, había 31 países donde 34 mujeres eran Jefas de Estado y/o de Gobierno. Las mujeres representaban el 23,3% de los miembros de Gabinete dirigiendo Ministerios que lideran un área política, y las cinco carteras más ocupadas por ministras eran Mujer e igualdad de género, Familia e infancia, Inclusión social y desarrollo, Protección social y Seguridad Social y Asuntos indígenas y minorías. Ahora bien, la paridad de género ha progresado a lo largo de los años. Según datos de la Unión Interparlamentaria (UIP), hay mujeres en todos los parlamentos nacionales del mundo y la participación de la mujer nunca ha sido tan diversa como lo es ahora en varios países del mundo. Además, hay varias iniciativas para intentar llegar a una cierta paridad. Por ejemplo, la Unión Europea creó una Red de Mujeres Diplomáticas, con la participación de profesionales de los Estados Miembros, al Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), con la principal finalidad de promover la equidad de género en el ámbito de la política exterior, facilitando que haya más mujeres diplomáticas en los Estados Miembros de la UE.

### ***¿Qué se puede hacer para incrementar el número de mujeres en la diplomacia?***

A pesar de los avances, la representación global de las mujeres en cargos políticos sigue siendo insuficiente. Lograr una representación equitativa requiere dismantelar barreras e implementar políticas que promuevan la igualdad de género. La

gobernanza inclusiva conduce a una toma de decisiones integral y a cambios positivos a largo plazo.

El Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia presenta conversaciones de alto nivel con distinguidas embajadoras, altos representantes del sistema de las Naciones Unidas, personalidades gubernamentales de alto nivel y otras partes interesadas. En el evento de Naciones Unidas que tuvo lugar este 24 de junio de 2024, titulado “El liderazgo de las mujeres en la diplomacia multilateral” se realizaron algunas propuestas para incrementar el número de mujeres diplomáticas.

Para empezar, cabe destacar que se esclareció que para llegar a un mundo en donde la igualdad de género y las mujeres en la diplomacia sea una realidad completamente tangible, es necesario desafiar los estereotipos de género para dejar las diferencias de género como un vestigio del pasado. Para lograr este objetivo, los hombres tienen un papel central en romper estos estereotipos, en normalizar la igualdad entre mujeres.

También se expuso la idea de iniciar una campaña en la ONU que permitiera a mujeres trabajar como representantes, ocupar posiciones de poder y continuar apoyando la igualdad de género, causando así que los jóvenes tengan más mujeres diplomáticas como modelos a seguir.



No obstante, quedó en relieve que uno de los problemas centrales es la falta de transparencia e inclusividad en los procesos. Al final, si no se sabe cuáles son los procedimientos no se puede llegar a una resolución. Por ello, es necesaria más inclusividad en el proceso, transparencia y voluntad política, más políticas que ayuden a la inclusividad, para que así sea más fácil, por ejemplo, que haya una selección y nombramiento de un secretario general mujer en la Asamblea General.

En resumen, se expuso que aún hay mucho por hacer. Hay que continuar luchando por la igualdad de género, incrementar los esfuerzos, porque ha quedado claro en la práctica que cuantas más mujeres haya en los procesos de paz la posibilidad de que estos tengan éxito aumenta, y si hay más mujeres en posiciones de liderazgo la posibilidad de que surjan conflictos se reduce. Por lo tanto, deben ponerse a más mujeres en la toma de decisiones y mejorar la representación de las mujeres, asegurar que la lucha por la igualdad de género continúe.

### **Conclusiones:**

La igualdad de género aún está lejos de ser alcanzada, por lo que en la diplomacia tampoco iba a ser diferente. Aunque cada vez hay más mujeres diplomáticas se siguen requiriendo más. Se ha demostrado que las mujeres son muy necesarias para los procesos de paz, la cohesión social y la creación de nuevas políticas y leyes. Al final, el mundo no está formado solo por hombres. Las mujeres conforman la mitad de la población mundial, por lo que no pueden quedar a parte de la toma de decisiones, decisiones que también les afectan y sobre las que pueden aportar diferentes puntos de vista muy útiles para la sociedad. Puede que procesos más transparentes e inclusivos, la creación de campañas referidas únicamente a que haya más mujeres diplomáticas, etc. puedan hacer posible la paridad en la diplomacia, pero aún queda un largo camino para ello.

**Adriana Monjas Alberdi**

Estudiante de Derecho y Humanidades  
Universidad Internacional de Catalunya



**Fuentes de referencia:**

- CAROTHERS, T. (2016, 14 septiembre) Democracy Support Strategies: Leading with Women's Political Empowerment. *Carnegie Endowment For International Peace*.
- GOTEVBE, V. (2023, 24 junio). *June 24: A day to honor women in diplomacy*. Diplomatic Watch. <https://diplomaticwatch.com/17168/diplomacy/women-in-diplomacy-diplomacy/june-24th-a-day-to-honor-women-in-diplomacy/>
- MARTON, A. (2024, 19 abril) *El poder de la diplomacia femenina*. La Tercera. <https://www.latercera.com/paula/el-poder-de-la-diplomacia-femenina/>
- MOHAMMED, A. J. (2023, 24 junio) *El futuro que queremos requiere más mujeres en la diplomacia*. Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/crónica-onu/el-futuro-que-queremos-requiere-más-mujeres-en-la-diplomacia>
- Redacción Naciones Unidas. (2023) *Día Internacional de las Mujeres en la Diplomacia: 24 de junio*. Naciones Unidas. <https://www.un.org/es/observances/women-in-diplomacy-day>
- Redacción ONU MUJERES. (2024) *Hechos y cifras: Liderazgo y participación política de las mujeres*. ONU MUJERES. <https://www.unwomen.org/es/what-we-do/leadership-and-political-participation/facts-and-figures>

**Publicado por**



**Asociación para las  
Naciones Unidas  
en España**  
United Nations Association of Spain

**Con el apoyo de**



**Generalitat  
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.